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疫情爆發⾄今已過兩年，⼤眾的活動從室外移向室內，更從實體轉向虛擬，當虛擬展覽、線上會議已
經融入⽇常，為了創造更節能、⾼效的⽣活環境，許多家庭開始選擇智能家電、智慧家庭系統，也有
不少企業著⼿嘗試居家辦公、智慧商辦空間等智慧⽣活科技。

▲  易控智慧⽣活科技執⾏⻑ 周世泰 先⽣

默默耕耘⼗幾年 政府推動欲掀起產業⾰命
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智慧家庭其實並不能算是新興產業，早在2009年，內政部利⽤政府資源推動IoT（Internet of Things）技術¹的研發
與住宅智慧化的應⽤，例如：建置「智慧化居住空間展⽰中⼼」，透過與各式設備互動向⺠眾展⽰建築智慧化技
術的應⽤，推展智慧⽣活的新興住宅概念；並持續提出「智慧化環境科技發展推廣計畫」等中⻑程計畫，頒發智
慧建築標章跟綠建築標章，希望透過IoT技術帶動產業⾰命。

周世泰最初服務的內政部財團法⼈台灣建築中⼼（TABC），正是推展建築智慧化的第⼀批先鋒。離開建築中⼼
後，他便合資創業開發智慧化整合⽅⾯系統。周世泰表⽰：「現在想想，當初也算是沒有想清楚，⾛得太快、想
得太快，如今⼗年過後，現在還留在這產業的廠商估計都剩不到⼀半。」雖然有政府⽀持，然⽽IoT技術直⾄近年
才逐漸成熟。早期創業的廠商常淪落⾄技術跟不上投資速度、產品不穩定等狀況，在沒有智慧型⼿機、平台、介
⾯等觀念的時代，許多產品無法確保⽇後維修的狀況，多數的新創公司皆因此無法⽣存。

▲  智慧家庭為⼀種利⽤IoT物聯網技術、連接網路系統，整合住宅環境內的各項感應器、資訊家電，以提供更舒適、

便利及安全的⽣活服務，⽬的是創造⼈性化的居住環境。（圖片來源／易控智慧⽣活科技）

缺乏統⼀標準 靠價格與客製化突出「⻄」圍
台灣智慧家庭公司⾯臨多項挑戰，即使如今IoT技術早已成熟、⺠眾也逐漸接受智慧家庭的觀念，由於台灣公司普
遍規模過⼩、缺乏國際化的合作與銷售經驗，相較知名度⾼、歷史悠久的⻄⽅⼤廠品牌，⻑期處於競爭劣勢。住
宅的使⽤期限很⻑，消費者⼀來難以相信任科技的發展，擔⼼產品使⽤感不佳，花錢買到的反⽽是「⿇煩」。

⼆來則是不信任銷售的公司，害怕公司倒閉後，無法尋找替代維修服務，⾃⼰會成為「系統孤兒」。以歐洲為
例，歐盟成立KNX協會並設定統⼀國際標準²，⻄⾨⼦、施耐德、艾波比等歐美⼤廠皆在相同平台下各⾃發展，因
此產品可以互通相容；然⽽台灣⽬前並無⼀個共同標準，所有公司都宣稱⾃家產品最好，證明全憑過往案例與進
場時機。沒有共同規範之下，彼此的系統互不兼容。從消費者的立場來看，未來產品壞了可能沒有⼈幫忙維修，
⾃然會有疑慮。
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周世泰也表⽰：「台灣公司的優勢在於價格便宜、客製化，我們的軟體彈性就很⼤，可調、可變、可修改，能依
照消費者真正的所需去修正，這就是我們跟國外廠商的不同。」台灣新創公司跟國外⼤廠最⼤的區別在於彈性客
製。軟體的撰寫與硬體的整合，⼀切都是為滿⾜消費者需求。⽤不同⽅式設計規劃，使產品貼近⽣活、易於使
⽤，讓房屋知道客⼾的習慣。

幕後「疫」把推⼿ 科技習慣帶動家庭智慧熱潮
根據英國商業分析公司Omdia報告，2025年全球智慧家庭市場規模預計超過1785億美元，預估2020年⾄2025年智
慧家庭產業的複合年均成⻑率（CAGR）將⾼達24.1%。儘管近兩年因為疫情導致全球經貿動盪不安，智慧家庭市
場依然有望實現非凡的增⻑，周世泰也透露易控智慧近兩年的營業額是以倍數成⻑。

早在今年三⽉，德國市場研究公司GfK就提出研究，指出英國智慧家電銷量因為疫情封城，⼈們居家時間增加⽽
⼤幅提升。台灣疫情並沒有像國外⼀樣嚴峻，智慧家庭市場的成⻑趨勢與疫情究竟有無關係，周世泰提出另⼀個
觀點：「我⾃⼰傾向認為是因為電動⾞的進步，智能⼿機、智慧⾞的發展帶動⺠眾習慣科技進入⽣活這件事，⼤
家也開始能理解、相信IoT的成熟。」⺠眾接受科技進步、時代推動的洗禮後，也開始對科技、對智慧產業產⽣信
任感，加上價格逐漸平⺠化，便選擇嘗試、接受智慧家庭的可能性。

周世泰直⾔：「許多業主找上我們時都說，這個東⻄不做就落伍、⾃⼰要跟上時代等，加上⼀些室內設計師的裝
修⼿法不再擁有新意，使智慧家庭成為消費者裝潢的選擇⽅案之⼀，當然最終決定權很⼤還是源於價格。」但他
同時也有提醒，設計智慧家庭最重要的還是了解消費者的需求，⽽不是⼀昧追求最新的創意、流⾏的技術，甚⾄
朋友的「同款」，每個⼈⼼中關注與重視各有差異，對於⽣活模式的憧憬也⼤相逕庭。

外商新寵兒 更多元繁複的智慧商辦
不只關注智慧家庭，易控智慧也經⼿智慧商辦的設計。相較智慧家庭，智慧商辦其實是更複雜的領域。周世泰表
⽰：「⼈數不⼀樣，設定的情境也就不⼀樣，不只系統要更穩定，考量的層⾯也要更廣泛。」例如：安全層⾯上
的保全系統⾨禁、訪客管理的短時效⼈臉辨識、監視器推播；節能層⾯上的飲⽔機、空調電燈、事務機開關；舒
適層⾯上則更講究，控制⾨窗開關維持空氣品質，使室內⼆氧化碳濃度⼩於600ppm，員⼯才不會想睡等。

周世泰坦⾔，在台灣致⼒於智慧商辦的公司其實不算多數，⼤多是前來規劃企業總部，他們將辦公空間視為⼀種
展⽰，⼀來是向來訪的客⼾展⽰公司的先進與智慧，⼆來是將IoT系統視為微型管理階級，⽅便定期檢視與控管以
達到節能⽬的。因應防疫需求，許多外商公司⿎勵居家辦公，選擇縮⼩辦公空間，將辦公室改為非固定座位形
式。周世泰分享：「在這樣的案例，我們是設定員⼯前來辦公時先⼈臉辨識，然後系統就會分配通知他今天的座
位在哪，同時開啟座位的電腦、電燈、插座等設備以供使⽤，電腦會⾃動登入你的帳號，你的資料、通知也都會
顯⽰出現。」
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▲  易控智慧從前期規劃施⼯到後期軟體建置，⼀⼿包辦智慧商辦系統。（圖片來源／易控智慧⽣活科技）

邁入智慧家庭 溝通協調必不可少
無論是智慧家庭或智慧商辦的建造，都須特別注意與各⼯種的接洽。雖然設計智慧家庭其實就是設計⼀種⽣活模
式，但回歸房屋本⾝，它依然是⼀個⼯程環境。周世泰直⾔：「即使有繪製規劃書與完整施⼯圖，仍無法避免有
些傳統⼯班不了解這種智慧化⼯程的問題。不過施⼯⼀定是要互相配合，中間不管是設計師、⽊⼯、⽔電、家電
影⾳等，都是要去溝通接洽的。」智慧化⼯程其實是很細節的⼯作，從軟體、硬體、施⼯到溝通，都是⼀⾨藝
術。
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▲  周世泰認為智慧家庭的設計中，⼯程師其實是擔任協調者的⾓⾊。（圖片來源／張雲筑製）

智慧商機潛能無限 下⼀步該怎麼跟上？
如同Omdia所評估，周世泰對智慧家庭產業的前景也相當看好，他表⽰：「以智慧⾞崛起的趨勢來看，當未來智
慧化成為住宅的標配，市場規模是很⼤的。我們現在⼀年做差不多兩、三百⼾，但兩、三百⼾占全台新屋交成的
總量是少之⼜少，更不⽤說還有舊屋改造的部分，這都是未來商機。」

然⽽，智慧家庭的整合設計跨⾜太多領域，不光是軟、硬體整合，從設計、技術研發到施⼯安裝都是整體產業所
需的能⼒。周世泰說道：「台灣做軟體的⼈普遍不懂硬體。IT³的⼈很⾜夠了，但硬體部分也是居家智慧化需要重
視的，如果要將資料上傳到IT上就要夠了解設備，尤其是相對低階的設備，像是冷氣、燈光等。台灣在OT⁴整合
這塊⼀直都缺乏⼈才，公司也都是⼀個個從頭訓練。其實智慧家庭設計就是控制這些硬體，只做雲端是沒有⽤
的，資料無法上傳，就無法分析數據，更沒有後⾯的⼀切。」

對於未來想踏入這塊產業的學⽣，周世泰表⽰不⼀定要具備什麼特別的背景：「在IoT的學習過程中，最重要的是
清楚學習的是什麼，現在市場需要的是什麼，不管軟、硬體都要有所涉略才能成功。」智慧家庭是⾛在時代尖端
的產業，也許台灣想要跟上這波「智慧化」浪潮，除了從消費者⾓度普及住宅智慧化的觀念、產業⽅⾯也⿎勵政
府提供更多補助或國有建築智慧化的公家案件合作機會，最後更可以思考如何從教育層⾯著⼿，系統化培育相關
⼈才。

¹  IoT（Internet of Things）：物聯網，指任何可以連線⾄網路，並結合感應器、軟體或其他科技技術的設備，⽤以

傳輸和接收其他設備資料。

²  KNX國際標準：商業和建築⾃動化的開放標準，⽬前被批准為歐洲、美國、中國等國家標準。

³  IT（Information Technology）：軟體資訊科技。

⁴  OT（Operation Technology）： 硬體⼯業操作技術。
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